

Avanza el macro proyecto “Factores limitantes y factores impulsores del emprendimiento social en América Latina” de la red internacional ALAFEC

Leonel Sebastián Chavarría

Docente

Universidad Nacional Autónoma de México

José Luis Villarreal

Docente de Contaduría Pública

Universidad Mariana

La Asociación Latinoamericana de Facultades y Escuelas de Contaduría y Administración (Alafec) continuó avanzando durante este año de pandemia, en el macro proyecto *Factores limitantes y factores impulsores del desarrollo del emprendimiento social en América Latina*, liderado por los docentes Isabel Arroyo de la Universidad de Costa Rica y Leonel Sebastián Chavarría de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), en el cual participan investigadores de siete países de América Latina.

El proyecto pretende comprender, por una parte, las **fortalezas** y **oportunidades** que impulsan el desarrollo del emprendimiento social en América Latina y, por otra, las **debilidades** y **amenazas** que limitan su desarrollo; por ello, hemos denominado a esta investigación, de forma simplificada: El DOFA del emprendimiento social en Latinoamérica, para lo cual se analiza la gestión y dinámica que desarrollan emprendedores sociales para la promoción del bienestar de las poblaciones vulnerables y el cuidado del medio ambiente.

Se debe reconocer que, a nivel mundial, se observa el fortalecimiento del estudio del emprendimiento social, por el desarrollo de propuestas y acciones que buscan soluciones innovadoras a diversas problemáticas sociales generadas por la inequidad, injusticia, corrupción, concentración de la riqueza y pérdida de valores, problemáticas que han sido profundizadas por la pandemia del COVID-19.

Este macro proyecto de investigación busca comprender los factores que determinan el desarrollo del emprendimiento social en América Latina,

preponderantemente desde la perspectiva y experiencia de los fundadores o dirigentes de empresas sociales establecidas en esta región.

En la reunión celebrada el 14 de diciembre del año 2020, los investigadores participantes plantearon sus aportes y compromisos para avanzar en el proyecto y alcanzar el objetivo trazado, el cual busca vincularse con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de las Naciones Unidas, para avanzar en temas relevantes como: la paz, el cuidado del planeta, la prosperidad y alianzas para el bienestar de las personas.

Durante el año 2021 se espera realizar el trabajo de campo, analizar e interpretar las encuestas que serán aplicadas a más de 100 emprendedores sociales de Latinoamérica, con base en la metodología de investigación que también contempla la realización de entrevistas en profundidad.

Finalmente, como producto de esta investigación, se espera elaborar y publicar un texto que explique el fenómeno abordado. Se considera que una clara comprensión de las debilidades y amenazas que limitan el emprendimiento social, permitiría a las instituciones educativas, entre otras cosas, orientar sus programas y estrategias formativas para capacitar a los emprendedores sociales de la mejor manera para hacer frente a dichos retos y obstáculos; por otro lado, aprovechar las oportunidades y potenciar sus fortalezas, con la finalidad de incentivar y apoyar el emprendimiento social desde las aulas universitarias.



Figura 1

Asistentes al evento



Figura 2

Momento del evento

